
充实基层工会力量，选
择适当时机， 确定选人标
准，通过公开竞聘，在实践
中强化角色， 这几条经验
值得借鉴。

移动互联网时代， 手机APP让一键出行、 一键
订餐、 一键娱乐成为可能， 丰富和便利了人们的生
活， 成为各行业争夺互联网赛道的一个发力点。 然
而， 随着用户对 “一键get” 越发依赖的同时， APP
大有泛滥之势： 不仅让用户在APP的海洋里找不着
北， 还因广告、 能耗、 重复建设等问题， 成为用户
“指尖上的负担”。 (8月15日新华网) □王成喜

■网评锐语

“指尖上的负担”
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■有感而发

“师带徒”并没有过时

■世象漫说

吸纳新生力量，增强基层活力

自助结账超市
须筑牢“安全门”

■劳动时评

张国栋： 眼下， 实体书店正
在应对手机阅读、 网络书店、 电
子书等带来的挑战， 在政策支持
和市场需求的推动下， 迎来新一
轮的转型与发展， 逐渐形成 “书
店+咖啡店+零售+讲座” 等 “书
店+” 的新商业模式， 大量书店走
进商业购物中心开设新店， 演绎出
不同于传统书店的新业态。 “书
店+” 的新兴业态就有望激发出
更具发展潜力的精神力量， 从而
让书店点亮文化生活的角落。

“书店+”
可以做得更好

李雪： 随着移动支付技术的
发展，“自助结账”模式在各大超
市逐步推广，虽然方便，快捷，但
盗窃频繁发生。一家自助结账超
市两个多月内发生6起盗窃刑事
案件，涉及盗窃100余次。海淀检
察院日前提醒超市经营者，自助
虽方便 ，也要筑牢 “安全门 ”，同
时提醒消费者，别贪小便宜，小心
触犯法律。设备再智能再便捷，也离
不开人们的用心守护。所以，自助
结账超市筑牢 “安全门 ”所需要
的就是每个人遵法而行。
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近日，山西省政府发布《关于
提高技术工人待遇的实施意见》
(以下简称 《意见 》)，将完善技术
工人培养、评价、使用、激励、保障
等措施，设立特聘岗位津贴、带徒
津贴等，支持高技能领军人才“师
带徒”。 增强技术工人获得感、自
豪感、荣誉感，激发技术工人积极
性、主动性、创造性。（8月14日《科
技日报》）

“师带徒”是各行各业的老传
统，老底子的木艺界，流行这么一
句话：三年学徒，五年半足，七年
才能成师傅。足见“师带徒”的严
谨。师傅传承的不仅是技艺，更是

工匠精神， 而这远非一朝一夕之
功，需要“师带徒”朝夕相处的口
授手教。显然，于大力倡导工匠精
神的今天，“师带徒”并没有过时。
现在山西省由高技能领军人才
“师带徒”， 无疑更是一种高起点
的“师带徒”，也必将培养出一批
更高水平的现代工匠。

作为企业的一项育人模式 ，
由高技能领军人才 “师带徒”，一
方面培养能工巧匠， 另一方面在
工人中树立精益求精、 吃苦耐劳
的性格， 有着其他职业培训所无
法替代的优势， 有助于 “工匠精
神”的传承，加快传统技艺和先进

技能的传授和培养， 以适应企业
对“现代工匠”的急迫需求。而于
当今的新一代普通工人， 有着更
高的文化素质， 大多又具有实践
经验， 如果勤于钻研技能， 通过
“师带徒”，成为“工匠”乃至其中
的佼佼者。

高技能领军人才 “师带徒 ”
显然还有着示范的意义， 将推动
企业 “师带徒” 的普遍推行， 从
而培养出更多的熟练工人、 技师
和能工巧匠， 为可持续发展奠定
雄厚的人力资源基础， 提供强大
的人才、 技术的支撑和保证。

□钱夙伟

《工人日报 》 以 《亮眼 “成
绩单” 是怎样得来的》 为题， 报
道了浙江省安吉县6名镇街总工
会主席的工作成果， 包括 “职工
医疗互助参保工作从原来的全县
倒数第一， 上升为全县首个实现
医疗互助全覆盖的乡镇” “组建
安吉首个农村电商工会， 电商产
业园带动就业385人” …… 这些
成绩， 在旁观者看来或许微不足
道， 但对于安吉县工会和那六位

主席来说 ， 却是值得 “骄傲 ”
的。 细察究竟， 对于其他地方工
会也不无启示。

事情缘起两年前的乡镇 (街
道) 工会换届。 尽管报道用 “过
去， 乡镇 (街道) 工会主席一般
年龄偏大， 对工会工作积极性不
高” 这样一句话带过背景， 却揭
示 了 一 个 毋 庸 讳 言 的 现 实 问
题———作为工会组织与时俱进的
延伸， 乡镇 (街道) 工会组建之
初， 负责人的配备难免有安置性
的成分， 因此才会出现 “一般年
龄偏大 ， 对工会工作积极性不
高” 的现象， 而且与他们大多对
工会工作不熟悉有关。 解决这个
问题， 唯有改革选人用人办法，
直白说， 就是换人。

接下来的问题是， 何时换 ？

怎么换？ 个中大有 “学问”。
安吉县总工会选择和把握了

换届契机，于2016年底开始，推行
乡镇(街道)工会主席竞争性选拔
工作。 选人的条件则确定为高学
历、有活力、肯作为、敢担当的年
轻乡镇干部。 结果30多名应聘者
走进考场，经过面试、考察，确定
其中6位作为乡镇(街道)工会主席
候选人，并最终成功当选。这些平
均年龄35岁的年轻工会干部分赴
6个乡镇(街道)履职，两年后交出
了令人满意的“成绩单”。

选择和把握换届契机， 可谓
“恰逢其时， 适逢其势”。 既遵循
了工会章程， 保证了工作平稳过
渡， 又以 “选拔” “选举” 双管
齐下的方式， 通过公开竞聘， 顺
理成章地选出了充满激情、 热爱

工作的年轻工会干部。
选人条件的确定才是这次

“换人” 的要点、 亮点。 高学历
保证了对新事物、 新知识的理解
与把握； 有活力意味着有热情、
有干劲； 肯作为的前提离不开知
识与热情； 敢担当则是肯作为的
必要条件， 而所有这些， 无不体
现在年轻人身上。

除了上述要求， 基层工作经
历也是重要条件。 一位街道工会
主席说： “我大学毕业后就当了
村官， 对基层工作比较了解； 在
环保局的工作中接触了很多企
业， 深知服务职工要 ‘潜’ 入基
层。 ”另一位在乡镇多个岗位上工
作了3年多的竞聘者说：“我比较
熟悉乡镇工会工作， 也很喜欢这
项工作。能够独当一面开展工作，

对我来说是一个挑战。 ”让这样的
年轻人充实到一线， 不仅推动了
基层工会干部从 “要我干 ” 到
“我要干” 的转变， 而且有效增
强了基层工会组织的活力。

当然， 年轻 “血液” 进入工
作一线， 毕竟有些 “先天不足”，
因此， 基础培训是不可或缺的。
安吉县总的做法是让他们边干边
学。 县总将一系列学训工作纳入
预算并实施项目管理， 按月排计
划推进， 同时， 以会代训强化角
色提升， 通过季度例会、 业务部
署会、 工作推进会等引导新一届
工会主席尽快进入角色。

充实基层工会力量， 选择适
当时机， 确定选人标准， 通过公
开竞聘， 在实践中强化角色， 这
几条经验值得借鉴。

■长话短说■每日图评

让工间操成为
关爱职工健康的标配

电动牙刷火爆，监管更应加强
半天卖出几十万支， 厂家蜂

拥抢占地盘———电动牙刷成为消
费市场新蓝海？ 走进北京、 上海
等地商场超市的柜台， 电动牙刷
各式各样， 标价从几百到上千、
品牌从国内到海外……昔日价格
不菲的电动牙刷， 如今受到许多
人追捧， 成为潮品。 虽然发展势
头较快， 但记者调查发现， 口腔
医学专家对电动牙刷宣传的功效
分歧颇多， 而产业发展中也存在
诸多问题。 （8月14日新华网）

毋庸置疑， 电动牙刷而今是
越来越火， 市场前景也是一片光
明， 然而市面上的电动牙刷真的
都如广告宣传或是人们想像中的

那么美吗？
首先， 当前对于电动牙刷与

传统手动牙刷的优劣认识， 还存
在显著分歧， 电动牙刷并不是就
比传统牙刷绝对的好。 有的口腔
医学专家认为， 电动牙刷的刷牙
强度对于牙体牙髓是否有害还有
待观察， 且如果刷牙方法正确，
电动牙刷与传统牙刷的清洁效果
没有太大差别 ， 但也有专家表
示， 电动牙刷确实可以提高刷牙
效率， 改善口腔环境。

其次， 目前我国电动牙刷市
场还处于起步阶段，标准缺乏、门
槛较低，大量企业蜂拥而入，造成
产品质量参差不齐， 有的产品不

仅同质化严重， 而且存在严重质
量缺陷，用了它反而是有害无利。

电动牙刷是入口的个人护理
产品， 质量不过关哪行？ 对于这
个繁荣而混乱的市场， 相关部门必
须未雨绸缪，给予高度关注，防止

野蛮发展。 要及时制定完善行业
技术标准和产业发展规划， 强化
市场监管，推动行业健康、有序发
展， 同时有力维护消费者的切身
利益， 使人们放心将护牙保龈的
“重任”交给电动牙刷。 □徐建辉

□张刃

日前 ， 由南京市体育局 、
南京市总工会、 建邺区人民政
府联合主办的 2019年南京市
“全民健身日” 活动在南京奥
体中心启动。 作为全民健身的
重要手段， 广播体操在提高人
民身体素质方面起到了重要作
用， 活动现场带来了工间操展
演 《我们动起来》。 （8月13日
《中国体育报》）

以广播体操为基本范式的
工间操， 曾在国人生活中占有
重要位置。 在企业以国营为主
体的计划经济时代， 操场、 喇
叭、 领操大姐 ， 伴 随 着 员 工
从进厂到退休 ， 成为一种关
爱职工健康的广泛性 、 群众性
活动 。 进入市场经济时代 ，
随着社会经济的发展和工作节
奏的加快、 企业所有制成分的
多元， 当年干部职工积极参加
工间操的 “动感场面” 已难得
一见。

世界卫生组织研究表明 ，
影响健康 60%以上的因素是
行为和生活方式， 体育运动是
健康生活方式的重要内容， 是
实现全民健康最积极 、 最有
效也是最经济的手段 。 没有
全 民 健 康 ， 就 没 有 全 面 小
康 。 在全国范围内推广普及
广播体操和工间操 ， 就是落
实全民健身国家战略和健康
中国行动 、 把人民健康放在
优先发展战略地位的具体措施
之一。

广播体操、 工间操是一种
非常好的日常锻炼方式， 每天
认真做操10分钟， 长期坚持，
就会看到良好效果。 对社会而
言， 全民健康就是社会活力；
对企业而言， 职工健康就是企
业财富。 关爱职工健康， 落实
工间操应成为标配。 但要想真
落实、 见到真成效， 还需出实
招 、 动真格 。 当然 ， 还得 考
虑职业特点和具体情况 ， 不
可一刀切 。 只要保证职工获
得 正常的工间休息 ， 采取何
种锻炼方式都可以考虑， 关键
要让职工真正 “动起来”， 形
成常态化。

□付彪


